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The History of parliamentarism as viewed by contemporary researchers 
 
Review of Tauride Readings 2019. The current problems of parliamentarism: 

history and modernity. International scientific conference, St Petersburg, the Tauride 
Palace, December 5–6, 2019: collected scientific papers: 2 pts., edited by 
A.B. Nikolaev. St Petersburg: Asterion, 2020.   

 
 
Аннотация. Рецензия анализирует сборник материалов XIII международной научной 

конференции «Актуальные проблемы парламентаризма: история и современность» 
(«Таврические чтения 2019»). Большинство статей сборника посвящено различным аспектам 
деятельности парламента Российской империи. Часть материалов затрагивает вопросы   
современного положения народного представительства в Российской Федерации и странах 
СНГ, а также важные аспекты истории зарубежного парламентаризма. В рецензии 
рассматриваются ключевые статьи сборника, отмечается роль опубликованных материалов 
дискуссионных площадок конференции. Делается вывод о серьезном значении 
рецензируемого сборника для изучения истории, теории и практики российского и 
зарубежного парламентаризма. 

Ключевые слова: Государственная дума, парламентаризм, конституционализм, научные 
конференции, исторические исследования. 

 
Abstract. The review analyzes the collected materials from the 13th International Scientific 

Conference “The Current Problems of Parliamentarism: History and Modernity” (Tauride Readings 
2019). Most of the papers in the collection cover various aspects of the activities of the parliament 
of the Russian Empire. Some of the materials touch on the issues of the current situation in the 
people’s representation in the Russian Federation and the CIS countries as well as important aspects 
of the history of foreign parliamentarism. The review considers the key articles of the collection and 
notes the role of the published proceedings of the conference discussion platforms. It is concluded 
that the collection under review is of great relevance for studying history, theory, and practice of 
Russian and foreign parliamentarism.  

Key words: State Duma, parliamentarism, constitutionalism, scientific conferences, historical 
research  

 

 
В декабре 2019 г. в Таврическом дворце Санкт-Петербурга состоялась 

XIII международная научная конференция «Актуальные проблемы 
парламентаризма: история и современность» («Таврические чтения 2019»). 
Многолетним организатором «Таврических чтений» выступает Центр истории 
парламентаризма Секретариата Совета Межпарламентской ассамблеи 
государств-участников СНГ. Тринадцатый год подряд «Таврические чтения» 
собирают как признанных специалистов, так и начинающих исследователей из 
различных городов Российской Федерации и из-за рубежа. Рецензируемое 
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издание является сборником материалов конференции, подготовленным 
профессором РГПУ им. А.И. Герцена А.Б. Николаевым – ведущим 
исследователем роли Государственной думы в революционных событиях 
1917 года1. Отметим, что все предшествующие сборники ежегодных 
«Таврических чтений» неоднократно получали положительные рецензии в 
научных изданиях2.  

Структура сборника соответствует секционным докладам на конференции. 
Сборник открывается пятью статьями, посвященными 230-летнему юбилею 
Таврического дворца, месту размещения Государственной думы Российской 
империи. Отметим работу И.В. Лукоянова, в которой показано, что уже в 
начале ХХ века власти заинтересовались судьбой здания Таврического дворца, 
стали готовить его для публичных мероприятий под патронажем членов 
императорской фамилии, но в итоге оно так и не превратилось в крупный 
публичный культурный центр. Трудно не согласится с автором в том, что 
судьбу Таврического дворца «на многие десятилетия определило размещение в 
нем Государственной думы в 1906 г.»3. 

Во втором разделе – «Парламент Российской империи: накануне» – 
опубликованы статьи В.А. Демина, С.С. Новосельского и К.В. Карпенко. В них 
рассматриваются различные проекты реформ периода Первой российской 
революции, связанные с парламентской тематикой, поиск властями 
приемлемого варианта народного представительства. Так, В.А. Демин, проведя 
сравнительный анализ проектов С.Е. Крыжановского о Государственной думе и 
В.И. Гурко о Земском соборе, приходит к выводу о том, что второй проект явно 
не соответствовал политическим реалиям 1905 г., поскольку предусматривал 

                                                 
1 Николаев А.Б. Думская революция: 27 февраля – 3 марта 1917 года: в 2 т. – Санкт-

Петербург: Издательство РГПУ им. А.И. Герцена, 2017. 
2 Егоров А.Н. Рецензия на сборник: «Таврические чтения 2013. Актуальные проблемы 

парламентаризма: история и современность»: междунар. науч. конф.: сб. науч. ст. / под 
редакцией А.Б. Николаева: в 2 ч. – Санкт-Петербург: ЭлекСис, 2014 // История 
повседневности. – 2016. – № 1 (1). – С. 162–170; Чернышев И.А. Новые материалы по 
истории российского парламентаризма. Рецензия на: Таврические чтения 2018. Актуальные 
проблемы парламентаризма: история и современность. Международная научная 
конференция: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – Санкт-
Петербург: Астерион, 2019. – Ч. 1. – 270 с.; Ч. 2. – 308 с. // Historia Provinciae – журнал 
региональной истории. – 2020. – Т. 4. – № 3. – С. 1021–1036, http://doi.org/10.23859/2587-
8344-2020-4-3 

3 Лукоянов И.В. Таврический дворец перед Государственной думой: встреча общества и 
царя // Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы парламентаризма: история и 
современность. Международная научная конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 
5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – 
Санкт-Петербург: Астерион, 2020.  – Ч. 1. – С. 57. 
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существенное преобладание помещиков на выборах в создаваемое народное 
представительство4. 

Третий раздел, включающий шесть статей, посвящен различным аспектам 
парламентских выборов в Российской империи. Отметим работу О.И. Пленкина 
о депутате Государственной думы К.К. Черносвитове, который трижды 
избирался в парламент от Владимирской губернии, что стало своеобразным 
рекордом для провинциального депутата. Подобный политический успех 
Черносвитова, по мнению автора статьи, был обусловлен его убедительными 
выступлениями перед избирателями, принятием большинством выборщиков 
его кандидатуры как наиболее компромиссной по сравнению с другими 
кадетами, а также разобщенностью в рядах политических противников. 
Рассмотренный материал позволил автору сделать вывод о формировании в 
провинции профессиональной прослойки политиков5. Ряд других статей этого 
раздела посвящен участию правых сил в думских выборах. Так, 
И.В. Омельянчук показывает неудачу владимирских монархистов на выборах в 
Первую Государственную думу, связывая ее с малочисленностью правых 
организаций и отсутствием в рядах партии авторитетных кандидатов6. 
А.Н. Егоров, проанализировав итоги выборов в IV Государственную думу в 
Вологодской губернии, пришел к обоснованному выводу о том, что «несмотря 
на всю поддержку властей, правые силы постепенно теряли свое влияние»7. 

                                                 
4 Демин В.А. Государственная дума vs. Земской собор (сравнительный анализ проектов 

С.Е. Крыжановского и В.И. Гурко) //  Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы 
парламентаризма: история и современность. Международная научная конференция,  
С.-Петербург, Таврический дворец, 5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под 
редакцией А.Б. Николаева. – Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – Ч. 1. – С. 58. 

5 Пленкин О.И. Почему побеждал К.К. Черносвитов? (Формула успеха на выборах 
единственного многократного представителя Владимирской губернии в Государственной 
думе) // Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы парламентаризма: история и 
современность. Международная научная конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 
5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – 
Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – Ч. 1. – С. 105. 

6 Омельянчук И.В. Владимирские монархисты в первой думской избирательной 
кампании // Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы парламентаризма: история и 
современность. Международная научная конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 
5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – 
Санкт-Петербург: Астерион, 2020.  – Ч. 1. – С. 82. 

7 Егоров А.Н. Вологодские правые на выборах в IV Государственную думу // 
Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы парламентаризма: история и 
современность. Международная научная конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 
5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – 
Санкт-Петербург: Астерион, 2020.  – Ч. 1. – С. 123. 
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Четвертый раздел, состоящий из девяти статей, показывает состав и 
деятельность парламента Российской империи (в основном, Государственной 
думы). Отметим статью А.Б. Николаева, в которой на основе 
неопубликованных архивных документов Российского государственного 
исторического архива впервые в отечественной историографии детально 
рассмотрены заседания Временного комитета Государственной думы в период 
с 11 по 20 апреля 1917 г. Автор делает обоснованный вывод о том, что 
«думский Комитет продолжал участвовать в формировании механизма 
временной власти»8, активно привлекая к своей деятельности депутатов 
Государственной думы. Данный вывод убедительно опровергает сложившееся 
в историографии представление об уходе парламента с политической арены 
после Февральской революции. 

Тема взаимодействия парламента с властью и обществом в 
дореволюционной России вызвала наибольший интерес исследователей, 
которые отразили ее в тринадцати статьях шестого раздела. Так, Д.В. Аронов 
показал присутствие во всех либеральных моделях реформирования России 
принципа мирного разрешения социальных противоречий, который 
предполагается использовать исследователям «как третий элемент 
либерального “символа веры” наряду с институтами неприкосновенности 
частной собственности и прав человека»9. К.А. Соловьев посвятил свою статью 
концептуальным основам пассивного сопротивления, которые легли в основу 
Выборгского воззвания10. А.А. Иванов остановился на освещении 
неисследованной темы – обсуждении в Государственной думе III–IV созывов 

                                                 
8 Николаев А.Б. Временный комитет Государственной думы 11–20 апреля 1917 года: 

хроника заседаний // Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы парламентаризма: 
история и современность. Международная научная конференция, С.-Петербург, Таврический 
дворец, 5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. 
– Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – Ч. 1. – С. 200. 

9 Аронов Д.В. Парламентаризм как способ реализации константы мирного социального 
конструирования в российской национальной модели либерализма //  Таврические чтения 
2019. Актуальные проблемы парламентаризма: история и современность. Международная 
научная конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 5–6 декабря 2019 г.: Сборник 
научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – 
Ч. 1. – С. 213. 

10 Соловьев К.А. Выборгское воззвание. Теория пассивного сопротивления // Таврические 
чтения 2019. Актуальные проблемы парламентаризма: история и современность. 
Международная научная конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 5–6 декабря 
2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – Санкт-Петербург: 
Астерион, 2020. – Ч. 1. – С. 224–235. 
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вопросов экономической эмиграции из Российской империи11. И.К. Кирьянов 
изучил ресурсы социального капитала и возобновление парламентского статуса 
в позднеимперской России. В статье показано, что переизбрание депутатов 
часто зависело от их социальной активности – вовлеченности в работу органов 
местного самоуправления и общественных организаций. Автор обоснованно 
делает вывод о формировании в позднеимперской России практики 
конвертации социального капитала в политический12. Ф.А. Гайда рассмотрел 
взаимодействие парламента и правительства в преддверии Первой мировой 
войны, что позволило осветить перспективы развития Третьеиюньской 
системы. По мнению автора, «доминирование получила та позиция, благодаря 
которой в начале войны было провозглашено “священное единение”»13. 

На всех «Таврических чтениях» организуются дискуссионные площадки, на 
которых ставятся важнейшие проблемы теории и практики парламентаризма. 
Не стала исключением и данная конференция. Материалами дискуссионных 
площадок открывается вторая часть рецензируемого сборника. Первая 
дискуссия состоялась по докладу А.Н. Медушевского, посвященного анализу 
вкладов процессов глобализации в трактовку парламентской демократии, и 
пониманию того, «каким образом классическая модель представительного 
правления может сохранить жизнеспособность в новом социальном и 
политическом контексте».14 Вторая дискуссия была вызвана выступлением 
Д.А. Коцюбинского по ключевым проблемам переосмысления и уточнения 
                                                 

11 Иванов А.А. Экономическая эмиграция из Российской империи в оценках депутатов 
Государственной думы // Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы парламентаризма: 
история и современность. Международная научная конференция, С.-Петербург, Таврический 
дворец, 5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией  
А.Б. Николаева. – Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – Ч. 1. – С. 253–263. 

12 Кирьянов И.К. Ресурсы социального капитала и возобновление парламентского 
статуса в позднеимперской России // Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы 
парламентаризма: история и современность. Международная научная конференция,  
С.-Петербург, Таврический дворец, 5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под 
редакцией А.Б. Николаева. – Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – Ч. 1. – С. 276. 

13 Гайда Ф.А. Предыстория «Священного единения»: отношения правительства и 
Государственной думы накануне Первой мировой войны (лето 1913 – лето  
1914 гг.) //  Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы парламентаризма: история и 
современность. Международная научная конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 
5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – 
Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – Ч. 1. – С. 277. 

14 Медушевский А.Н. Парламентаризм в условиях глобализации: сохранит ли 
жизнеспособность классическая модель // Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы 
парламентаризма: история и современность. Международная научная конференция,  
С.-Петербург, Таврический дворец, 5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под 
редакцией А.Б. Николаева. – Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – Ч. 2. – С. 7. 
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терминологической базы научных исследований по политической истории 
Думской монархии 1906–1917 гг.15 Обе дискуссионные площадки вызвали 
серьезную заинтересованность участников конференции и активное 
обсуждение. Основные выступления участников дискуссий, вопросы к 
докладчикам и ответы опубликованы в сборнике. Они показывают отсутствие 
единства мнений исследователей по заявленным проблемам, что является 
вполне естественным. Сама постановка и обсуждение данных проблем 
стимулируют научные поиски. 

Традиционный раздел «Таврических чтений» посвящен биографиям 
российских парламентариев – в рецензируемом сборнике помещены статьи о 
восьми депутатах Государственной думы. Самым известным из них является 
М.В. Родзянко, изучению окружения которого посвящена статья ученого из 
США С.М. Ляндреса. Автор предпринял удачную попытку опровергнуть 
сложившиеся в историографии представления о последнем председателе 
Государственной думы как о бездарном и нерешительном политике. Ляндерс 
обратил внимание на парламентское окружение М.В. Родзянко, на его 
советников и сотрудников, чьим мнением он дорожил. В статье показано, что 
для председателя Государственной думы гораздо важнее были деловые 
качества лиц, на которых он опирался, нежели их политические взгляды. 
Обладая бесспорным личным обаянием, Родзянко умел ценить и поощрять 
своих подчиненных, даже в случае расхождения с ними в политических 
взглядах16. 

Участники «Таврических чтений» неоднократно обращались и к короткой 
истории Учредительного собрания. Не стала исключением и данная 
конференция – в сборнике опубликована статья О.Г. Малышевой об участии 
военнослужащих действующей Российской армии в выборах в Учредительное 
собрание. По мнению автора, успех большевиков был закономерным, 
поскольку они предложили солдатской массе, в основном состоящей из 
крестьян, те лозунги, которые соответствовали их ожиданиям:  немедленный 
                                                 

15 Коцюбинский Д.А. Думская монархия (1906–1917) в современной историографии: 
проблема переосмысления и уточнения понятийно-категориального аппарата // Таврические 
чтения 2019. Актуальные проблемы парламентаризма: история и современность. 
Международная научная конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 5–6 декабря 2019 
г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – Санкт-Петербург: 
Астерион, 2020. – Ч. 2. – С. 44–61. 

16 Ляндерс С.М. М.В. Родзянко и его окружение. К вопросу о советниках и сотрудниках 
последнего председателя Государственной думы // Таврические чтения 2019. Актуальные 
проблемы парламентаризма: история и современность. Международная научная 
конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных 
статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – Ч. 2. – 
С. 139. 



Рецензии Иванов К.А., Большаков Я.О.  История парламентаризма  
глазами современных исследователей 

  

 

Historia provinciae – журнал региональной истории. 2021.  Т. 5.  № 3                   
                   ISSN 2587-8344 (online)                                   974 

выход из войны и раздел помещичьей земли. О.Г. Малышева подчеркивает: 
«Кроме того, нельзя сбрасывать со счетов результаты той внушительной 
пропагандистской работы, которую вели большевики в солдатско-матросской 
среде»17. 

Организаторы конференции не могли обойти стороной и современность: 
проблемам деятельности представительных органов власти в СССР и Рос-
сийской Федерации посвящено 5 статей. В них, в основном, рассматриваются 
непростые вопросы государственных перемен в период 1985–1993 гг. Отметим 
работу Р.А. Ялышева о непростом процессе обсуждения межнациональных 
отношений и путей реформирования федеративного государства на Первом 
съезде народных депутатов СССР в 1989 г. Автор предпринял попытку 
проанализировать генезис идеи «разработки и подписания нового Союзного 
договора, который впоследствии фактически превратился в механизм 
демонтажа СССР». По мнению автора, ответственность за демонтаж СССР 
несет и М.С. Горбачев, который «явно упустил время для совершенствования 
федеративных отношений в рамках „плавной‟ модернизации»18. К данному 
разделу тематически примыкает блок из пяти статей по вопросам становления и 
развития парламентаризма в странах СНГ. 

Раздел «Из истории зарубежного парламентаризма» включает в себя восемь 
статей, четыре из которых посвящены английскому парламентаризму и по 
одной статье – различным вопросам из истории парламентаризма во Франции, 
ФРГ, Польше и Косово. В завершении второй части сборника помещены две 
статьи о взаимодействии средств массовой информации и парламента на 
современном этапе. 

Очередной сборник «Таврических чтений» наглядно отображает 
современное состояние изучения исторических, теоретических и практических 
аспектов российского и зарубежного парламентаризма. Он послужит хорошей 
основой для будущих исследований, подскажет новые направления научных 
поисков, поможет переосмыслить устаревшие историографические положения. 

 

                                                 
17 Малышева О.Г. Российская армия и Учредительное собрание // Таврические чтения 

2019. Актуальные проблемы парламентаризма: история и современность. Международная 
научная конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 5–6 декабря 2019 г.: Сборник 
научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – 
Ч. 2. – С. 158. 

18 Ялышев Р.А. Первый съезд народных депутатов СССР: дискуссия о судьбе союзного 
государства // Таврические чтения 2019. Актуальные проблемы парламентаризма: история и 
современность. Международная научная конференция, С.-Петербург, Таврический дворец, 
5–6 декабря 2019 г.: Сборник научных статей: в 2 ч. / под редакцией А.Б. Николаева. – 
Санкт-Петербург: Астерион, 2020. – Ч. 2. – С. 179. 
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In December 2019, the 13th International Scientific Conference “The Current 

Problems of Parliamentarism: History and Modernity” (Tauride Readings 2019) was 
held in the Tauride Palace in St Petersburg. The Research Centre of Parliamentary 
History of the Secretariat of the IPA CIS is a long-standing organizer of Tauride 
Readings. It is the twelfth time that Tauride Readings have gathered both 
acknowledged experts and novice researchers from various cities of the Russian 
Federation and from abroad. The publication under review is the collection of 
conference materials prepared by A. Nikolaev, a professor at Herzen State 
Pedagogical University of Russia, a leading researcher of the role of the State Duma 
in the revolutionary events of 1917.1 It should be pointed out that all previous 
proceedings of the annual Tauride Readings have repeatedly received positive 
reviews in scientific publications.2  

The structure of the collection corresponds to the papers delivered at the sections 
of the conference. The collection opens with five articles dedicated to the 230th 
anniversary of the Tauride Palace which housed the State Duma of the Russian 
Empire. Let us point out the work by I. Lukoyanov in which he shows that already at 
the beginning of the 20th century, the authorities became interested in the fate of the 
building of the Tauride Palace and began to prepare it for public events under the 
patronage of the imperial family, but it has never turned into a major public cultural 
center. We could hardly disagree with the author’s statement that for many decades 

                                                 
1 A.B. Nikolaev, The Duma revolution: February 27 – March 3, 1917 [in Russian], 2 vols. 

(St Petersburg: Izdatel'stvo RGPU im. A.I. Gertsena, 2017). 
2 A.N. Egorov, review of the collection Tavricheskie chteniya 2013. Aktual'nye problemy 

parlamentarizma: istoriya i sovremennost': mezhdunar. nauch. konf.: sb. nauch. st. [Tauride 
Readings 2013. The Current Problems of Parliamentarism: history and modernity. International 
scientific conference: collected scientific papers], 2 pts., ed. A.B. Nikolaev (St Petersburg: ElekSis, 
2014), Istoriya povsednevnosti, no. 1 (1) (2016): 162–70; I.A. Chernyshev, “New materials on the 
history of Russian parliamentarism” [in Russian], review of Tavricheskie chteniya 2018. Aktual'nye 
problemy parlamentarizma: istoriya i sovremennost'. Mezhdunarodnaya nauchnaya konferentsiya: 
Sbornik nauchnykh statei: v 2 ch. [Tauride Readings 2018. current problems of parliamentarism: 
history and modernity. International scientific conference: collected scientific papers. 2 vols.], ed. 
A.B. Nikolaev (St Petersburg: Asterion, 2019), Historia Provinciae – the Journal of Regional 
History, vol. 4, no. 3 (2020): 1021–36, http://doi.org/10.23859/2587-8344-2020-4-3  
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the fate of the Tauride Palace “was determined by the fact the State Duma was placed 
in it in 1906.”3 

The second section, “The Parliament of the Russian Empire: the Day before,” 
contains the articles by V. Demin, S. Novoselskii, and K. Karpenko. They consider 
various reform projects related to the parliamentary issues during the period of the 
First Russian Revolution and the authorities’ search for an acceptable version of 
popular representation. After conducting a comparative analysis of 
S. Kryzhanovskii’s project on the State Duma and V. Gurko’s project on the Zemsky 
Sobor, V. Demin comes to the conclusion that the latter draft clearly did not 
correspond to the political realities of 1905 because it provided for a significant 
predominance of landowners in the elections to the popular representation which was 
being formed.4 

The third section, which includes six articles, is devoted to various aspects of 
parliamentary elections in the Russian Empire. Let us note the work by O. Plenkin, 
devoted to the deputy of the State Duma K. Chernosvitov who was elected to the 
parliament by Vladimir Governorate three times, and it was a kind of record set by a 
provincial deputy. According to the author of the article, Chernosvitov’s political 
success was due to his convincing speeches addressed to the constituency, the 
acceptance of his candidacy by the majority of electors as the most agreeable in 
comparison with other Kadets, and disunity in the ranks of political opponents. The 
material considered allowed the author to make a conclusion about the formation of a 
professional stratum of politicians in the province.5 A number of other articles in this 
section are devoted to the participation of the right-wing forces in the Duma 
elections. I. Omel'yanchuk shows the failure of the Vladimir monarchists in the 
elections to the First State Duma and links it with the small number of right-wing 

                                                 
3 I.V. Lukoyanov, “The Tauride Palace before the State Duma: the meeting of society and the 

tsar” [in Russian], in Tauride Readings 2019. The current problems of parliamentarism: history and 
modernity. International scientific conference, St Petersburg, the Tauride Palace, December 5–6, 
2019: collected scientific papers, ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 (St Petersburg: Asterion, 2020), 57.  

4 V.A. Demin, “State Duma vs. Zemsky Sobor (a comparative analysis of the projects by 
S.E. Kryzhanovskii and V.I. Gurko)” [in Russian], in Tauride Readings 2019. The current problems 
of parliamentarism: history and modernity. International scientific conference, St Petersburg, the 
Tauride Palace, December 5–6, 2019: collected scientific papers, ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 
(St Petersburg: Asterion, 2020), 58. 

5 O.I. Plenkin, “Why did K.K. Chernosvitov win? (The formula for success in the elections of 
the only repeated representative of Vladimir Governorate in the State Duma)” [in Russian], in 
Tauride Readings 2019. The current problems of parliamentarism: history and modernity. 
International scientific conference, St Petersburg, the Tauride Palace, December 5–6, 2019: 
collected scientific papers, ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 (St Petersburg: Asterion, 2020), 105. 
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organizations and the absence of authoritative candidates in the ranks of the party.6 
Analyzing the results of the elections to the Fourth State Duma in Vologda 
Governorate, A. Egorov has come to the well-grounded conclusion that “despite all 
the support of the authorities, the right-wing forces were gradually losing their 
influence.”7 

The fourth section consists of nine articles and shows the composition and 
activities of the parliament of the Russian Empire (mainly the State Duma). Let us 
point out the article by A. Nikolaev. Based on the unpublished archival documents of 
the Russian State Historical Archive, the meetings of the Provisional Committee of 
the State Duma in the period between April 11 and April 20, 1917 are considered in 
detail for the first time in Russian historiography. The author makes a well-grounded 
conclusion that “the Duma Committee continued to participate in the formation of the 
mechanism of temporary power” and actively engaged the deputies of the State 
Duma in its activities.8 This conclusion convincingly refutes the traditional 
historiographical view that the parliament left the political stage after the February 
Revolution.  

The topic of interaction of the parliament with the authorities and society of pre-
revolutionary Russia aroused the greatest interest of the researchers who dwelled on 
it in thirteen articles of the sixth section. D. Aronov showed that the principle of 
peaceful resolution of social contradictions was present in all liberal models of 
reforming Russia. This principle is supposed to be used by researchers “as the third 
element of the liberal ‘Creed’ along with the institutions of inviolability of private 
property and human rights.”9 K. Solov'ev devoted his article to the conceptual 

                                                 
6 I.V. Omel'yanchuk, “Vladimir monarchists in the First Duma election campaign” [in 

Russian], in Tauride Readings 2019. The current problems of parliamentarism: history and 
modernity. International scientific conference, St Petersburg, the Tauride Palace, December 5–6, 
2019: collected scientific papers, ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 (St Petersburg: Asterion, 2020), 82. 

7 A.N. Egorov, “Vologda rightists at the elections to the Fourth State Duma” [in Russian], in 
Tauride Readings 2019. The current problems of parliamentarism: history and modernity. 
International scientific conference, St Petersburg, the Tauride Palace, December 5–6, 2019: 
collected scientific papers, ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 (St Petersburg: Asterion, 2020), 123. 

8 A.B. Nikolaev, “Provisional Committee of the State Duma on April 11–20, 1917: chronicle of 
the meetings” [in Russian], in Tauride Readings 2019. The current problems of parliamentarism: 
history and modernity. International scientific conference, St Petersburg, the Tauride Palace, 
December 5–6, 2019: collected scientific papers, ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 (St Petersburg: Asterion, 
2020), 200. 

9 D.V. Aronov, “Parliamentarism as a way of realizing the constant of peaceful social 
construction in the Russian national model of liberalism” [in Russian], in Tauride Readings 2019. 
The current problems of parliamentarism: history and modernity. International scientific 
conference, St Petersburg, the Tauride Palace, December 5–6, 2019: collected scientific papers, 
ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 (St Petersburg: Asterion, 2020), 213. 
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foundations of passive resistance which formed the basis of the Vyborg Appeal.10 
A. Ivanov focused on the coverage of the little-studied topic of the discussion of the 
issues of economic emigration from the Russian Empire in the State Duma of the 
third and the fourth convocations.11 I. Kir'yanov studied the resources of social 
capital and the renewal of parliamentary status in late imperial Russia. The article 
shows that the re-election of deputies often depended on their social activity, namely 
their involvement in the work of local government bodies and public organizations. 
The author reasonably concludes that the practice of converting social capital into 
political capital was formed in late imperial Russia.12 F. Gaida examined the 
interaction of the parliament and the government on the eve of the First World War, 
which made it possible to highlight the prospects for the development of the system 
of June 3. In the author’s opinion, “dominance was gained by the position, thanks to 
which the ‘sacred unity’ was proclaimed at the beginning of the war.”13 

At all Tauride Readings, discussion platforms are organized. They raise the most 
important problems of the theory and practice of parliamentarism. This conference 
was no exception. The materials of the discussion platforms open the second part of 
the collection of articles under review. The first discussion was held on the paper by 
A. Medushevskii which was dedicated to the analysis of the contributions of 
globalization processes to the interpretation of parliamentary democracy and to the 
understanding of “how the classical model of representative government can remain 
viable in a new social and political context.”14 The second discussion was inspired by 
                                                 

10 K.A. Solov'ev, “The Vyborg Appeal. The theory of passive resistance” [in Russian], in 
Tauride Readings 2019. The current problems of parliamentarism: history and modernity. 
International scientific conference, St Petersburg, the Tauride Palace, December 5–6, 2019: 
collected scientific papers, ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 (St Petersburg: Asterion, 2020), 224–35. 

11 A.A. Ivanov, “Economic emigration from the Russian Empire in the assessments of the State 
Duma deputies” [in Russian], in Tauride Readings 2019. The current problems of parliamentarism: 
history and modernity. International scientific conference, St Petersburg, the Tauride Palace, 
December 5–6, 2019: collected scientific papers, ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 (St Petersburg: Asterion, 
2020), 253–63. 

12 I.K. Kir'yanov, “Resources of social capital and the renewal of parliamentary status in late 
imperial Russia” [in Russian], in Tauride Readings 2019. The current problems of 
parliamentarism: history and modernity. International scientific conference, St Petersburg, the 
Tauride Palace, December 5–6, 2019: collected scientific papers, ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 
(St Petersburg: Asterion, 2020), 276. 

13 F.A. Gaida, “Prehistory of ‘Sacred Unity’: relations between the government and the State 
Duma on the eve of the First World War (summer 1913 – summer 1914)” [in Russian], in Tauride 
Readings 2019. The current problems of parliamentarism: history and modernity. International 
scientific conference, St Petersburg, the Tauride Palace, December 5–6, 2019: collected scientific 
papers, ed. A.B. Nikolaev, pt. 1 (St Petersburg: Asterion, 2020), pt. 1, 277. 

14 A.N. Medushevskii, “Parliamentarism in the context of globalization: will the classical 
model retain its viability?” [in Russian], in Tauride Readings 2019. The current problems of 
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the speech of D. Kotsyubinskii on the key problems of rethinking and clarifying the 
terminological framework of research into the political history of the Duma 
monarchy in 1906–1917.15 Both discussion platforms aroused great interest of the 
conference participants and a keen discussion. The main speeches of the participants 
in the discussions, questions to the speakers, and their answers are published in the 
collection under review. They show lack of consensus among researchers on the 
stated problems, which is quite natural. The very formulation and discussion of these 
problems stimulate scientific research.  

The traditional section of the Tauride Readings is devoted to the biographies of 
Russian parliamentarians and the collection under review contains articles about eight 
deputies of the State Duma. The most famous of them is M. Rodzianko, whose milieu 
is studied in an article by the US scholar S. Lyanders. The author has made a 
successful attempt to refute the traditional in historiography view that the last 
chairman of the State Duma was a mediocre and indecisive politician. Lyanders 
payed special attention to Rodzianko’s parliamentary milieu and his advisers and 
employees whose opinion he valued. The article shows that for the chairman of the 
State Duma, the business qualities of the persons who he relied on were much more 
important than their political views. Possessing an undeniable personal charm, 
Rodzianko knew how to value and encourage his subordinates even when he did not 
share their political views.16 

The participants in the Tauride Readings have repeatedly addressed the short 
history of the Constituent Assembly. This conference was no exception and the 
collection contains the article by O. Malysheva on the participation of servicemen of 
the active Russian army in the elections to the Constituent Assembly. According to 
the author, the success of the Bolsheviks was natural because they offered the mass of 
soldiers which mainly consisted of peasants the slogans that met their expectations: 
an immediate withdrawal from the war and the division of the landlord’s land. 

                                                                                                                                                   
parliamentarism: history and modernity. International scientific conference, St Petersburg, the 
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of the last chairman of the State Duma” [in Russian], in Tauride Readings 2019. The current 
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O. Malysheva emphasizes, “In addition, the results of the impressive propaganda 
work that the Bolsheviks did among the soldiers and sailors cannot be disregarded.”17 

The organizers of the conference could not ignore the present day: five articles 
are devoted to the problems of the activities of the representative bodies of power in 
the USSR and the Russian Federation. They mainly deal with the difficult issues of 
government changes in the period between 1985 and 1993. Let us point out the work 
of R. Yalyshev devoted to the complicated process of discussing interethnic relations 
and ways of reforming the federal state at the First Congress of People’s Deputies of 
the USSR in 1989. The author made an attempt to analyze the origin of the idea of 
“developing and signing the New Union Treaty, which later actually turned into a 
mechanism for dismantling the USSR.” According to the author, Mikhail Gorbachev 
is also responsible for the dissolution of the USSR. He “obviously missed the time to 
improve federal relations within the framework of ‘smooth’ modernization.”18 This 
section thematically adjoins a block of five articles on the formation and development 
of parliamentarism in the CIS countries.  

The section “From the History of Foreign Parliamentarism” includes eight 
articles. Four of them are devoted to English parliamentarism, and four articles 
consider various issues from the history of parliamentarism in France, Germany, 
Poland and Kosovo. At the end of the second part of the collection there are two 
articles on the interaction of the media and parliament at the present stage.  

The latest collection of the Tauride Readings clearly reflects the current state of 
research of historical, theoretical, and practical aspects of Russian and foreign 
parliamentarism. It will serve as a good basis for future research, prompt new areas of 
research, and help to revise some outdated historiographical points.  
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